
政府真正过紧日子 群众安心过好日子
经济日报·中国经济网记者 姚 进 董碧娟 吴 浩

今年的政府工作报告提出，积极的财政
政策要更加积极有为。要大力提质增效，各
项支出务必精打细算，一定要把每一笔钱都
用在刀刃上、紧要处，一定要让市场主体和
人民群众有真真切切的感受。

代表委员们表示，受经济下行和新冠肺
炎疫情的叠加影响，财政“减收增支”明
显，一些受疫情影响较大的地方财政收支平
衡压力加大。面对财政收支矛盾，一方面要
抓紧恢复经济社会正常秩序，另一方面政府
部门过紧日子势在必行。因此，要继续发扬
艰苦奋斗、勤俭节约精神，用政府过紧日子
换取市场主体和老百姓过好日子。积极的财
政政策发力正当时！

加大力度支持地方

“近年来，我们明显感受到各级财政对基
层的支持。就拿我们金土村来说，5年前只
有2公里公路，如今已增加到12.5公里。村
里还建了卫生室、文化活动室、文化广场等
公共设施，贫困户居住环境也得到了较好改
善，这些都离不开财政资金的大力支持。”全
国人大代表、四川省达州市渠县巨光乡金土
村第一书记黄小军说。

政府工作报告提出，今年赤字率拟按
3.6%以上安排，财政赤字规模比去年增加1
万亿元，同时发行1万亿元抗疫特别国债。

“上述2万亿元将全部转给地方，这些资
金也将直达市县基层，直接惠企利民，并主要
用于保就业、保基本民生、保市场主体，这将进
一步增强各地发展经济的信心和决心。”全国
政协委员，上海市工商联副主席、威达高科技
控股有限公司董事长周桐宇表示，基层政府在
保就业、保基本民生、保市场主体的第一线，发

挥的作用更直接，基层政府拿到钱，能让政策
红利更快惠及企业和群众。

全国政协常委、中国税务学会副会长张
连起认为，针对当前我国部分地区出现的保
基层运转、保基本民生困难，积极的财政政
策要更加积极有为，助力完成“六保”任
务。“六保”是经济领域的底线思维、底线管
理，是未来较长时间做足思想准备和政策准
备的施策方向。

优化财政支出结构

“今年的政府工作报告提出要大力优化财
政支出结构，基本民生支出只增不减，这让
人倍感温暖。”全国政协委员、中华全国总工
会研究室主任吕国泉说。

吕国泉委员认为，今年的政府工作报告
39次提到“就业”，21次提到“民生”；2019
年中央财政安排就业补助资金539亿元，同
比增长14.9%，远高于6.1%的GDP增幅；明
确2020年基本民生支出只增不减，重点领
域支出要切实保障；在支持保就业、保基
本民生方面进一步扩大支出等，这些都充
分体现了我们党以人民为中心的发展思想，
是对“人民至上”理念的生动诠释和具体实
践，是集中精力抓好“六稳”“六保”的重
要举措。

全国政协委员、贵州省总商会副会长朱
山表示，今年的政府工作报告提出一般性支
出要坚决压减，严禁新建楼堂馆所，严禁铺
张浪费。“从目前了解的情况看，各级政府基
本上都是按照中央的要求在做。比如，大幅
度压减购置办公用品等方面的支出，并严禁
新建楼堂馆所。”朱山委员说。

在优化财政支出结构方面，黄小军代表
认为，新冠肺炎疫情凸显了完善公共卫生体
系的重要性和紧迫性。各级财政应进一步加
大对公共卫生、基本医疗等领域的支持力
度，尤其应提高县一级的医疗保障水平，避
免村镇居民因县医院医疗能力不足到省医院

治疗，从而增加交通、住宿等额外成本。
张连起委员表示，在扩大内需、激发市

场活力方面，结构性财政政策比总量性货币
政策效果更明显。“相关政策各有侧重、协调
配合、综合发力，可有效对冲疫情造成的财
政减收增支影响，支持补短板、惠民生、促
消费、扩内需。”张连起委员说。

支出更加注重绩效

政府工作报告明确提出，各级政府必须
真正过紧日子，中央政府要带头，中央本级
支出安排负增长，其中非急需非刚性支出压
减50%以上。各类结余、沉淀资金要应收尽
收、重新安排。

“从我们了解的情况来看，目前各级政府
都采取了一些有针对性的措施，如在会议规
模、会议必要性方面，能不开的会不开，能
压减参会人员的尽量压减，会议时间上也进
一步压缩。”朱山委员说，在各类结余、沉淀
资金方面，地方政府应按照政府工作报告中
的要求，应收尽收、重新安排。同时，要想
办法化解好地方政府的债务问题，提升政府
诚信度。

朱山委员表示，以贵州省财政资金为
例，在疫情防控取得阶段性成果后，各级政
府特别是基层政府的主要精力和财政支出都
集中在按时打赢脱贫攻坚战上，也就是说要
确保打赢疫情防控和脱贫攻坚两场硬仗。

全国政协委员、安徽省政协副主席李修
松认为，这次疫情对我国经济发展造成了重
大影响，必然会减少今年的财政收入，在防
控疫情过程中，各级政府财政负担进一步加
重，所以必须做好开源节流。

全国人大代表、上海财经大学公共经济
与管理学院院长刘小兵认为，要确定花钱的

“紧要处”，广开言路，听取民意，了解真正
需要花钱的地方。同时，他还建议对2万亿
元资金的使用情况加强监督监管，钱要花得
透明，更加注重绩效。

“当前，我国经济发展面临前所未有的挑战，保持财政支出强度，适
当提高赤字率，将有助于对冲新冠肺炎疫情影响，有利于稳定经济发
展。”全国人大代表、甘肃省财政厅厅长张智军说。

今年疫情严重冲击经济，前 4 个月全国财政收入同比下降
14.5%。与此同时，刚性支出只增不减，推进统筹疫情防控和经济社会
发展工作，决战决胜脱贫攻坚等都需要大量财政资金支撑。

“在此形势下，国家因势而谋、应时而动、顺势而为，将赤字率提高
0.8个百分点，赤字绝对规模达到3.76万亿元。这是非常必要的逆周期
调节政策措施，体现了积极的财政政策更加积极有为的导向，顺应市场
预期，符合基层期盼，对提振信心、稳住经济基本盘具有十分重要的作
用。”张智军代表说。

张智军代表认为，截至2019年末，我国政府负债率为38.5%，低于
欧盟60%的警戒线，也低于主要市场经济国家和新兴市场国家水平，
还有较大的举债空间。我国拥有雄厚的经济基础和巨大市场潜力，风
险完全可控。同时，债券资金投入市场不仅会形成有效投资，释放出强
大动能，还能为实现决胜全面建成小康社会、决战决胜脱贫攻坚的目标
任务提供有力保障。

“这笔资金采取直通车方式直达市县、直达民生，把钱交给地方，更
有利于精准施策，提高资金使用效益。把钱花好用好关键在市县，地方
要精打细算、提质增效，充分发挥资金的乘数放大效应，支持保障‘六
稳’‘六保’等重大部署落地，把有限的资金真正用在刀刃上、用到点子
上、用到要紧处，防止大水漫灌、铺张浪费，切实提高资金使用效益。”张
智军代表说。

全国人大代表张智军：

扩大赤字利于稳预期促发展
本报记者 李琛奇 曾金华

政府工作报告提出，今年赤字率拟按3.6%以上安排，财政赤字
规模比去年增加1万亿元，同时发行1万亿元抗疫特别国债。

财政收支平衡压力正在加大。数据显示，2020年1月份至4月
份，全国一般公共预算收入62133亿元，同比下降14.5%。对此，全
国政协常委、经济委员会副主任杨伟民表示，受疫情影响，今年以来
我国财政收入有所减少，再加上减税降费力度不断加大，部分地方政
府的财政存在一些压力。

“在特殊时期，财政赤字规模增加1万亿元，并发行1万亿元抗
疫特别国债，这在一定程度上能够减轻地方财政收支平衡压力。”杨
伟民委员说。

值得注意的是，政府工作报告明确，上述2万亿元全部转给地
方，建立特殊转移支付机制，资金直达市县基层、直接惠企利民，主
要用于保就业、保基本民生、保市场主体，包括支持减税降费、减租
降息、扩大消费和投资等，强化公共财政属性，决不允许截留挪用。

杨伟民委员表示，当前基层运转确实有缺口，但更重要的是要把
资金用于做好基层“六保”工作上。目前，无论是财政政策还是货币
政策，在传导机制上都有改进之处。建立特殊转移支付机制，资金直
达市县基层，这一创新性做法可以加快政策红利的释放速度。

“今年已经过去5个月了，所以需要相关部门迅速行动，把钱用
到该用的地方。”杨伟民委员说，在这个过程中，还需要加强财政纪
律，加强监督和审计。同时，我国有2000多个县级单位，各地情况
千差万别，因而要给地方更大自主权，根据各地实际情况统筹安排相
关资金的使用。

全国政协常委杨伟民：

尽快把钱用到该用的地方
本报记者 熊 丽

5月 22日，全国政协委员、武汉
协和医院院长胡豫已经身在北京参加全
国两会，但回想起之前的抗疫经历，他
依然热泪盈眶。

新冠肺炎疫情发生以来，从漫天飞
雪到春暖花开，从离汉通道关闭到武汉

“解封”，武汉协和医院一直是武汉市为
新冠肺炎患者提供定点治疗的医疗机
构，也是战线拉得最长的医疗机构。其
中，已经56岁的胡豫委员身先士卒，
始终奋战在抗疫一线。

疫情发生前，胡豫委员在工作中总
是面带微笑，但在疫情防控期间，同事
们就没见他笑过一次。“那段时间真的
是太忙了，几乎没有私人时间。疫情暴
发以来，武汉协和医院发热门诊累计接
诊患者达1.6万余人，门诊接诊量最高
峰时达到每天825人；住院患者近900
人，90%是重症患者。此外，武汉协和

医院还承担了江汉方舱医院1400余名
轻症患者的诊疗工作。”胡豫委员说，
自1月份以来，武汉协和医院举全院之
力，携手6286名各地支援湖北医疗队
队员，先后开辟5条战线，构建诊断筛
查、隔离收治、重症救治、康复管理的
全链条防治网。

目前，在胡豫委员等“白衣战士”
共同努力下，武汉协和医院已恢复正常
医疗秩序，医疗资源正在逐步转向非新
冠肺炎患者的救治。

回顾这次战“疫”经历，胡豫委员
有感动，更有思考。特别是在新冠肺炎
疫情防控中，对公共卫生应急管理等方
面暴露出的薄弱环节，对群众提出的一
些意见和建议，应予以高度重视。

“战时提出问题不是本事，解决问
题才是真正过硬的本领。”胡豫委员
说，要把战“疫”时形成的良好作风
延续到日常工作中。例如，短时间内
把空荡荡的各类场馆建成初具规模的
方舱医院，展现了“中国速度”；医院
内各科室之间、院内团队与支援湖北
医疗队之间、医院与政府之间团结协
作、密切配合，提高了救治效率，体
现了“中国效率”。

“作为全国政协委员，我力争不辱
使命；作为一名医生，我全心全意为
患者服务。”胡豫委员说，“这次
抗击新冠肺炎疫情，我们用
自己的方法解决了问题，
积累了大量经验和方
法，经验是经得起
实践检验的，方
法是行之有
效的。”

全国政协委员、武汉协和医院院长胡豫：

“我们用自己的方法解决了问题”
本报记者 周 琳

胡豫委员（左一）在武汉抗疫一线
工作。 （资料图片）

5月24日下午，人大宁夏代表团举行全体会议。

本报记者 佘惠敏摄

5 月 24 日下午，人

大河南代表团举行分

组会议。全国人大代表

姜明（左）和姚忠良在讨

论中。

董 亮摄

（中经视觉）


